

Les candidats et candidates à la mairie partagent leur vision du parc Jarry

Vous trouverez les réponses de **Mouvement Montréal (équipe Balarama Holness/Julien Kakpovi)**, de **Projet Montréal (équipe Valérie Plante/Laurence Lavigne Lalonde)** et de **Quartiers Montréal (équipe Giuliana Fumagalli)**. Nous les remercions sincèrement de s'être prêtés à l'exercice. Malheureusement, **nous n'avons pas reçu de réponse d'Ensemble Montréal (équipe Denis Coderre/Guillaume Lavoie)**. Les réponses sont présentées sans révision.

Voici donc les questions et les réponses.

1- Durant les quatre dernières années, quelle réalisation dans le parc est votre coup de cœur?

Mouvement Montréal (équipe Holness/Kakpovi) : L'aménagement du coin Jarry/boulevard Saint-Laurent a permis d'offrir un espace de détente et de jeux ainsi qu'une entrée plus accueillante du parc en arrivant de cette intersection-ci. Cela ajoute à l'expérience positive et diversifiée que nous pouvons avoir du parc Jarry.

Projet Montréal (équipe Plante/Lavigne Lalonde) :

Une nouvelle entrée au coin de Villera y a été aménagée pour améliorer les passages des piétons.

L'éclairage dans le parc de Basketball a aussi permis la pratique du sport plus tard en soirée.

La consultation autour du plan d'aménagement réalisé cette année et qui se poursuivra dans les prochains mois. Ceci donne une orientation aux futurs développements du parc.

Un de nos coups de cœur est le bassin et la fontaine, bien que très agréable de se prélasser autour du bassin, une canopée enrichie au cours des prochaines années améliorera sans doute l'expérience des usagers du parc.

Quartiers Montréal (équipe Fumagalli) : Les sentiers de ski de fond, bien balisés, en 2021.

2- Durant les quatre dernières années, quel changement trouvez-vous le plus décevant ou quel changement aurait dû être une priorité, mais qui n'a pas été réalisé?

Mouvement Montréal (équipe Holness/Kakpovi) : Le parc pour enfants est trop vieux et gagnerait grandement à être amélioré. La prédominance des structures en métal rend les jeux trop chauds au contact des enfants en été, et trop glissants en hiver. Beaucoup de garderies et de familles avec de jeunes enfants fréquentent ce parc et il nous apparaît important de rénover et remplacer convenablement les modules pour enfants afin d'éviter de potentiels accidents et d'améliorer l'expérience que les enfants et les parents peuvent avoir de notre si beau parc.

Également, nous estimons que le parc gagnerait à augmenter le nombre d'arbres qui s'y trouvent, notamment des arbres fruitiers.

Projet Montréal (équipe Plante/Lavigne Lalonde) : La pandémie a amené une nouvelle donne dans les parcs, soit une augmentation très importante des usagers, découvrant des espaces, répondant à un besoin de sortir de chez soi et de bénéficier d'espaces verts comme jamais auparavant. Il est à prévoir que cette réalité restera.

En contrepartie, la pression sur l'entretien et la propreté a été sans commune mesure, à titre d'exemple les paniers ont été vidés 3 fois plus qu'auparavant et ce n'était pas assez. Les gestes d'incivilité ont aussi grandement augmenté, sans vraiment avoir pu mettre plus de ressources en surveillance. Cette évolution de l'utilisation du

parc amènera donc une adaptation des façons de fonctionner en entretien, propreté, médiation/surveillance, etc.

Le stationnement qui est une grande masse de bitume et son aménagement devrait être revu pour répondre à beaucoup plus de résilience écologique et s'inspirer des meilleures pratiques en matière d'aménagement de stationnement. Il y a d'autres îlots de chaleur dans le parc dont le plan d'aménagement devra régler avec la proposition d'une plantation importante d'arbres.

Le Skate-park ayant un grand besoin de rénovation devrait être revu.

Quartiers Montréal (équipe Fumagalli) : D'une part, devant l'urgence d'agir pour une transition sociale et écologique, il est certain que j'aurais souhaité la plantation d'un plus grand nombre d'arbres dans le parc Jarry. D'autre part, j'ai été déçue de la décision du service des grands parcs, du Mont-Royal et des sports de concevoir un simple plan d'aménagement plutôt qu'un plan directeur. En fait, j'aurais souhaité que la ville-centre s'inspire de la démarche ayant mené au plan directeur du parc Lafontaine et propose un plan directeur pour le parc Jarry qui aurait, lui aussi, tiré profit de l'appropriation citoyenne et de la valeur paysagère du lieu.

3- Quelles sont vos trois priorités pour le parc si vous êtes élu.e?

Mouvement Montréal (équipe Holness/Kakpovi) :

- Avec l'arrivée au printemps de la vacation du SPVM de leur local implanté sur le parc, il nous apparaît important de réaménager cette bâtisse en espace accessible pour tous (nous aborderons cette dimension à la question 7).
- Organiser plus d'évènements accessibles à tous et mettant en valeur tous les organismes et artistes du quartier.
- Planter plus d'arbres et aménager correctement le parc pour enfants.

Projet Montréal (équipe Plante/Lavigne Lalonde) :

Le besoin de plantation sera massif.

Prioriser l'entrée esplanade: l'aménagement et le verdissement.

Il est reconnu que le skate-park n'est pas à la hauteur des besoins d'aujourd'hui et a besoin d'être rénové. Tout comme le terrain de cricket qu'il faut mettre aux normes, rendre plus sécuritaire avec un éclairage adéquat. Dans les deux cas, les différents acteurs et groupes concernés seront mis à contribution pour ces projets.

Avec l'implantation permanente du passage à niveau dans l'axe Ogilvy dans les prochaines semaines, ça amène donc un accès de plus au parc Jarry pour les résidents de Parc Ex. Nous devons voir comment on sécurise l'accès dans la partie sud-ouest du parc (rue Mile End et Gary Carter).

Quartiers Montréal (équipe Fumagalli) :

- L'augmentation de la canopée, le verdissement et la gestion différenciée des espaces verts
- La modernisation des infrastructures avec une approche bioclimatique
- L'offre d'une programmation 4 saisons harmonieuse entre les différents usages

4- La nécessité de mettre à jour le plan directeur du parc Jarry est établie depuis plusieurs années. Que serait votre approche et votre échéancier pour mettre à jour le plan directeur du parc?

Mouvement Montréal (équipe Holness/Kakpovi) : Tout d'abord, nous prendrons connaissance des consultations publiques sur le plan d'aménagement du parc Jarry ainsi que des résultats du sondage en ligne.

Nous établissons par ailleurs que le sondage étant limité dans les choix de réponses, nous aimerions créer un comité de consultation des résidents de Parc-Extension et de Villeray afin de les questionner de façon plus ouverte sur leurs attentes et désirs d'amélioration du parc.

En parallèle avec ces consultations, et après avoir fréquenté nous-mêmes ce parc pendant des années, nous proposons les actions suivantes :

- Compte tenu de la pratique accrue et grandissante de la course à pied dans le parc, nous aimerions créer un sentier qui leur soit dédié
- La construction d'une scène permanente et de places assises pour pouvoir y recevoir des spectacles plus facilement et plus fréquemment
- La plantation d'arbres, dont des arbres fruitiers.

Nous nous donnons le temps de notre mandat pour le réaliser.

Projet Montréal (équipe Plante/Lavigne Lalonde) : La consultation générale a été faite, mais dans le contexte de la pandémie qui a vu l'utilisation du parc se transformer, il faudra mettre à niveau différents éléments, surtout concernant certains écueils exprimés. Des rencontres spécifiques pour approfondir le processus de consultation entre autres par exemple par des marches exploratoires, le tout dans le but de bonifier le plan.

Quartiers Montréal (équipe Fumagalli) : Bien que le parc Jarry soit considéré comme un parc local pour les résident.es de Parc-Extension et de Villeray, ce dernier relève du service des grands parcs, du Mont-Royal et des sports. Par conséquent, l'arrondissement a peu de pouvoir quant à l'approche et l'échéancier pour mettre à jour le plan directeur du parc.

À l'été 2021, le service des grands parcs, du Mont-Royal et des sports a présenté son plan d'aménagement pour le parc Jarry. Ce dernier fait suite aux démarches entamées au cours des dernières années, notamment le sondage Mon parc de rêve auprès des citoyen.nes et visiteurs du parc, des consultations avec les organismes et clubs sportifs, avec diverses parties prenantes externes et les représentant.es de l'arrondissement.

Comme je l'ai mentionné précédemment, j'aurais souhaité que la ville-centre entame une réelle démarche de participation citoyenne au cours du dernier mandat afin de proposer un plan directeur ambitieux et à la hauteur de ce lieu exceptionnel. À l'instar du parc Lafontaine, le parc Jarry nécessite des investissements majeurs pour sa revitalisation. À titre de comparaison, le coût de la transformation du parc Lafontaine, qui devrait s'échelonner sur dix ans, est évalué à 120 millions de dollars. Je n'ai pas encore vu de montant pour le réaménagement du parc Jarry, mais je crois que nous serons bien en deçà de ces 120 millions.

5- Compte tenu de sa popularité comme parc de proximité, mais également de son statut de Grand parc, croyez-vous qu'il y ait lieu de mettre en place une instance de concertation permanente entre les différentes parties prenantes du devenir du parc pour son aménagement et ses opérations? Si oui, quelle forme cette instance devrait-elle prendre?

Mouvement Montréal (équipe Holness/Kakpovi) : En effet, nous sommes d'avis que le parc Jarry, de par sa grandeur, sa popularité, la multitude d'installations qui y sont implantées et d'activités qui y sont pratiquées, bénéficierait de la mise en place d'une instance de concertation permanente entre les différentes parties prenantes du parc.

Nous pourrions pour cela aménager un bureau dans les locaux que le SPVM va quitter bientôt et y faire se rencontrer de façon régulière un comité constitué de représentants des différentes parties prenantes.

Projet Montréal (équipe Plante/Lavigne Lalonde) : Nous pensons que l'implantation d'une table de concertation pourrait être mise en place afin de réunir les partenaires concernés, par le plan d'aménagement par son suivi et son développement.

Quartiers Montréal (équipe Fumagalli) : Lorsque M. Beaudry, responsable des grands parcs, du Mont-Royal et des sports, et son équipe m'ont présenté le projet de plan d'aménagement pour le parc Jarry, je leur ai tout de suite proposé la mise en place d'une telle instance de concertation. De mon point de vue, cette instance de concertation devrait être composée de représentants de toutes les parties prenantes, y compris de citoyens et utilisatrices du parc, et ses membres devraient être au cœur des décisions concernant l'aménagement et les opérations du parc.

6- Le PDQ31 déménage au printemps 2022, libérant une grande partie du chalet du parc. Quelle devrait être la nouvelle vocation du bâtiment occupé par le poste de police ?

Mouvement Montréal (équipe Holness/Kakpovi) : Nous pensons que la vacance de ce chalet est une belle opportunité pour le parc Jarry et tous ceux qui le fréquentent d'avoir un espace accessible à tous afin de pouvoir se restaurer et de voir les pratiques sportives du parc facilité.

Pour cela, nous proposons :

- La création d'un café terrasse, proposant des collations saines. L'espace café pourra également exposer sur ses murs des œuvres d'artistes locaux et faire la promotion de tous les arts en général (peinture, littérature, arts de la scène...).
- La mise à disposition d'un prêt d'équipements sportifs
- La location de salle pour événements culturels et communautaires
- Un bureau pour le comité des représentants des diverses parties prenantes du parc Jarry.

Projet Montréal (équipe Plante/Lavigne Lalonde) : Il y a beaucoup de besoins dans le parc en fonction des nouvelles réalités d'occupation comme des anciennes (pré-pandémie), il y a donc également plus de besoins pour des services à l'abri. Sans parler d'utilisation exclusive, il nous faudra répondre aux besoins de toilettes, de loisirs intérieurs, d'espaces communs, de vestiaires (patinoire) etc. Mais une consultation aura lieu pour mieux définir les besoins et les aménagements en conséquence.

Quartiers Montréal (équipe Fumagalli) : Pour moi c'est évident et je l'ai rappelé à maintes reprises : le chalet de parc doit « revenir » à la communauté. En plus d'être réhabilité, des espaces doivent y être aménagés pour être en mesure d'accueillir des organismes locaux dont la mission rejoint celle du parc.

7- Le projet de toit rétractable annoncé par Tennis Canada a été mis sur la glace, la pandémie imposant d'autres priorités budgétaires pour les gouvernements. Quelle serait votre position si Tennis Canada revenait à la charge avec ce projet?

Mouvement Montréal (équipe Holness/Kakpovi) : Nous sommes également d'avis qu'en contexte de pandémie, il y a bien d'autres priorités.

Par ailleurs, nous sommes de grands défenseurs du Mont-Royal et l'obstruction potentielle de sa vue par la construction d'un toit rétractable va à l'encontre de nos projets.

De plus, cette construction aurait un impact sur les résidents du quartier et nous pensons qu'ils doivent être consultés d'abord et avant tout.

Projet Montréal (équipe Plante/Lavigne Lalonde) : Tout projet de Tennis Canada devra passer par l'Office de Consultation Publique de Montréal, où les groupes seront appelés à donner leurs opinions. La Ville de Montréal ne prendra aucune décision avant cette étape cruciale. La Ville n'a pas non plus l'intention de mettre de l'argent public dans un éventuel projet comme celui-là.

Quartiers Montréal (équipe Fumagalli) : Comme vous le savez, je ne suis pas très enthousiaste avec cette idée de toit rétractable. Et, tout comme c'est le cas pour le projet qui plane dans l'air de la construction d'un nouveau stade de baseball à Montréal, je crois fermement qu'il ne devrait pas y avoir de fonds publics investis dans le projet de toit rétractable de Tennis Canada.

Cela étant dit, advenant que Tennis Canada obtienne les autorisations nécessaires pour ce projet, je vais tout faire ce qui est en mon pouvoir pour ne pas que ce nouvel équipement donne lieu à un plus grand nombre d'événements d'envergures que ceux permis dans l'entente actuelle. Les résident.es voisins du parc et les utilisateur.trices nous l'ont fait savoir à plusieurs reprises : ils tiennent à garder la quiétude du parc et ne souhaitent pas voir d'autres événements d'envergure y prendre place.

8- Comment imaginez-vous le parc Jarry en 2040?

Mouvement Montréal (équipe Holness/Kakpovi) : Un lieu de rassemblement pour tous les Montréalais.es où il fait bon pratiquer son sport, peu importe lequel. Une bouffée d'air frais dans notre ville. Un lieu de ressourcement culturel où des spectacles auraient lieu régulièrement.

Projet Montréal (équipe Plante/Lavigne Lalonde) : Plan d'aménagement

Les nouvelles occupations et nouveaux besoins de la population usagère couplés de nos défis en changements climatiques et transition écologique, nous amènent à équilibrer entre de nouveaux aménagements programmés (comme les plateaux sportifs) et d'investir dans les portions de détente et de nature.

Les ambitions en plantation massive dans le plan d'aménagement, donnent le ton à ce que le parc pourra ressembler en 2040. Les périodes de chaleur extrême qui seront de plus en plus présentes, amèneront les montréalais et montréalaises à occuper encore davantage les parcs qui doivent devenir de petites oasis.

Quartiers Montréal (équipe Fumagalli) : En 2040, la transition sociale et écologique aura déjà pris son envol depuis plusieurs années alors j'imagine le parc Jarry comme une oasis de fraîcheur et de verdure où on peut même cueillir une variété de fruits.

J'imagine un parc accessible et où toutes et tous se sentent en sécurité. Un parc qui offre une programmation inclusive, riche et diversifiée et qui prend la couleur de chaque saison. Un parc où se côtoient une diversité de cultures et où l'on vient autant pour admirer la beauté du paysage, pique-niquer en famille que pour pratiquer son sport favori.